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Концы в воду?
Когда очередь двигается медленно, 

невольно в ней подслушиваешь разгово-
ры. Две кумушки делились подробностями 
о ремонте в квартире: «Заменили всю 
сантехнику: унитаз, смесители, раковину. 
Выкинули всё старое». «Так это же круп-
ногабаритный мусор, платили отдельно за 
него?» «Ой, да ладно, вечером погрузили 
всё в тачку, да и сбросили в реку, никто не 
видел. Так все делают, соседи вон тумбоч-
ку старую сбросили. И правильно, лучше 
же, чем просто в кусты, мы же город не 
загрязняем». Вот это логика! Хотелось 
вмешаться и спросить: «А по-вашему, 
река – это не городское пространство?»

Как я поняла из разговора, свою ста-
рую сантехнику эти люди бросали в воду 
в районе гаражей на улице Громобоя. 
Сколько таких «чистюль» по городу, труд-
но даже представить. 

Для них, если проблемы не видно, то 
ее вроде бы и нет. Наша многострадаль-
ная Уводь годами терпит такое отношение 
горожан. Сбрасывали в нее не только 
отходы текстильных фабрик, но и бытовой 
мусор ивановцы – не стесняясь, свали-
вали под берег или просто спихивали в 
воду. Кстати, у собственников гаражей, 
расположенных вдоль Уводи, эта прак-
тика очень распространена. Задуматься 
об экологических последствиях такой 
«быстрой утилизации» им даже не при-
ходит в голову.

А ведь река – душа города. Ис-
пользование потенциала прибрежных 
территорий для увеличения комфорта 
жизни – сегодня одна из ключевых тем 
в мировой урбанистике. Большие про-
граммы по возвращению прибрежных зон 
горожанам реализуются по всему миру – и 
в мегаполисах, и в небольших городках. 
Это происходит по всей планете. Набе-
режные и парки вдоль реки становятся 
важнейшими общественными простран-
ствами. А для некоторых ивановцев – это 
всего лишь бесплатная мусорная площад-
ка? Обидно, правда. 

На днях в Иванове прошел подводный 
субботник. Силами водолазов поиско-
во-спасательного отряда «ДобротворецЪ» 
со дна Уводи только у Соковского моста 
подняли 12 мешков мусора, а также около 
десятка автопокрышек и много различно-
го металлолома. 

«Интересными» находками стали 
старинный угольный утюг, несколько 
корзин для продуктов, чайники и даже 
свадебное платье. Всё сложили в кон-
тейнеры, металл и покрышки отправили 
на переработку.

Волонтеры регионального отделения 
Всероссийского общества охраны приро-
ды очистили от мусора береговую линию и 
вырубили сорную растительность, мешаю-
щую подойти к воде. Кроме того, экологи 
провели игровой урок для детей на тему: 
«Сортируй и разделяй, на переработку 
сдавай».

Огромное спасибо волонтерам. С таким 
трудом вычищаются многолетние завалы 
мусора по береговой линии, сколько сил 
и средств тратится на благоустройство на-
бережной, чтобы нам всем было приятно, 
чтобы городская среда радовала глаз. А 
кое-кто бултых унитаз в воду, а потом хоть 
потоп… Потопа, конечно, не будет, а будет 
болото и запустение, если в головах ниче-
го не поменяется. Но похоже, некоторым 
до этого далеко.

Ольга Хрисанова

Жюри третьего российского фестиваля «Пилот» возглавит актер 
театра и кино Юрий Стоянов, сыгравший главную роль в нашумевшем 
сериале этого года «Вампиры средней полосы», а также известный по сво-
им ролям в «Ландыше серебристом», «12» Никиты Михалкова, «Гостях из 
прошлого» и других. 

В жюри также вошли актриса Кристина Асмус, режиссер Пётр Буслов, 
сценарист Роман Кантор и актер Сергей Бурунов. Они выберут победи-
телей в номинациях «Лучшая актерская работа», «Лучший продюсер», 
«Лучший режиссер», «Лучший сценарист», а также вручат специальный 
приз жюри. 

В основной конкурс включили пятнадцать российских премьер, в том 
числе проекты Клима Шипенко («Ева, рожай!»), Евгения Стычкина («Кон-
такт»), Вадима Перельмана («Пропавшая»), Авдотьи Смирновой («Вертин-
ский»), Оксаны Карас («Чиновница») и других режиссеров. 

XV Международный кинофестиваль им. А. Тарковского «Зеркало» 
пройдет в 2021 году с 23 по 29 июля в городах Ивановской области. Фести-
валь готовятся провести в офлайн-формате: на открытии пройдет большой 
концерт на главной площади Юрьевца, родного города Андрея Тарковско-
го, а в ивановском кинотеатре «Лодзь» состоятся показы кинопрограммы 
фестиваля. Помимо этого с 2021 года «Зеркало» расширяет формат – 
помимо кинопоказов на фестивале появится новая программа специаль-
ных событий «Планета Тарковского», которая будет посвящена смежным 
искусствам: литературе, музыке, театру, современному искусству.

Показы и мероприятия в 2021 году пройдут с соблюдением всех 
мер безопасности, предписанных Роспотребнадзором. Все гости и 
участники фестиваля будут ежедневно проверяться на отсутствие 
коронавирусной инфекции. Все связанные с этим расходы организато-
ры берут на себя.

ЛЕТО + КИНО
Два ивановских кинофестиваля подряд

С 25 по 27 июня в Иванове пройдет фестиваль сериалов «Пилот»,  
с 23 по 29 июля – XV Международный кинофестиваль им. А. Тарковского «Зеркало»

Константин Шавловский, 
генеральный продюсер 
МКФ «Зеркало»:

 – В программу «Зеркала» по-
мимо международного конкурса войдут тра-
диционная программа «Тарковский контекст», 
программа российского кино «Свои» (куратор 
Елена Слатина), программа современной ав-
торской анимации (куратор Лариса Малюкова) 
и авторская программа художника по костю-
мам Надежды Васильевой «Костюм в кино», в 
рамках которой в Иванове откроется выставка 
костюмов к фильму «Конек-Горбунок» худож-
ников Надежды Васильевой и Ольги Михай-
ловой. Также фестиваль отметит 100-летие 
Криса Маркера, французского кинорежиссера, 
снявшего Андрея Тарковского в последние ме-
сяцы жизни, чему посвящен его фильм «Один 
день из жизни Андрея Арсеньевича», 70-ле-
тие Александра Сокурова и 60-летие Виктора 
Косаковского. 

На фестивале продолжат работу образова-
тельные программы: кампус документального 
кино «Юность» (куратор Ольга Привольнова) 
и мастерская анимации, в которую приглаша-
ются учащиеся художественных школ Иванов-
ской области (организаторы – петербургская 
студия анимации «Да!»).
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«Отцовские старты»
В субботу, 19 июня, в 11:00 на спортивной площадке в ТОС 
«Спортивный» (ул. Генерала Хлебникова, 50) пройдут финальные 
игры соревнований «Отцовские старты». В мероприятии примут 
участие около сотни школьников 10 – 11 лет в составе четырех 
команд из четырех районов города.
Организатором мероприятия выступает Ивановское областное 
отделение «Российского детского фонда» при поддержке 
администрации города Иваново, ГУ МЧС России по Ивановской 
области, Совета отцов Ивановской области, Ивановского 
областного отделения ВДПО России и Ивановского 
волонтерского центра.
Ребятам предстоит пройти различные испытания, чтобы 
выяснить, чья команда самая сильная, ловкая, дружная и 
креативная. В конце всех участников ждут памятные подарки,  
а победителей призы от партнеров мероприятия.

«История моей семьи  
в истории города Иваново»
Общественная организация «Колыбель» объявила конкурс к 
150-летию города Иваново.
Конкурсная работа должна содержать семейную историю, 
кратко, ярко и информативно описывающую судьбу ваших 
предков, интересные эпизоды и факты из их жизни, связанные 
с историей города Иваново. Можно использовать документы и 
другие материалы семейных архивов. Иллюстрации к рассказу 
приветствуются.
Прием работ: 16 июня – 1 августа.

 Ивановский акцент

 слово мэра

Готовимся к школе
Дорогие читатели! В разгаре пора выпускных экза-

менов. Всем, кто сейчас проходит итоговые испытания, 
хочется пожелать стойкости духа, собранности и, конечно, 
удачи! А мы тем временем начинаем подготовку школ к 
новому учебному году.

В этом году свыше 115 млн направляем на укрепление 
материальной базы школ. В пяти школах запланированы 
ремонты кровель, в двух – реставрация ограждений, ко-
торые являются объектами культурного наследия. Фаса-
ды, окна, прочие текущие работы... в 41-й школе начнем 
восстанавливать неиспользуемый корпус. И это не считая 
спортзалов и площадок – их обновляем по отдельной 
программе.

Во вновь вводимые помещения закупаем мебель, 
продолжаем устанавливать в кухни и столовые современ-
ное оборудование – второй год подряд выделяем по 5 млн 
целевым образом на пищеблоки.

Закрываем второй этап нацпроекта по созданию циф-
ровой образовательной среды – в этом году доукомплек-
туем четыре оставшиеся школы компьютерами и офисной 
техникой.

Отдельно 33,5 млн идут на закупку учебников – как и 
всегда, в новом учебном году все школы будут укомплек-
тованы учебниками на сто процентов.

Часть оборудования и техники уже закуплена, ждем 
окончания смен в летних лагерях и экзаменов, чтобы 
приступить к ремонтным работам. Стараемся уделять 
внимание всем без исключения школам – и центральным, 
и удаленным. К примеру, на ремонт двух корпусов 65-й 
школы на Сортировке при поддержке депутатов гордумы 
направляем 4,5 млн рублей. Среди самых крупных работ в 
главном корпусе – капитальный ремонт спортзала (откро-
ем дополнительные окна по второй стене + замена пола, 
ремонт раздевалки и закупка инвентаря), ремонт кровли, 
входной группы и библиотеки. Во втором корпусе, том 
самом, где в прошлом году открыли на первом этаже ясли, 
планируем ремонт фасада.

У обоих корпусов поставили велопарковки, на кото-
рые школьники заработали сами – собрали вторсырье в 
рамках проекта #РазделяяСозидаешь. Проект в про-
шлом учебном году был принят школьниками, учителя-
ми и родителями на ура, поэтому в предстоящем году 
его возобновим.

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Первая  
на костромском 
этапе Russia Running
Представительница Федерации 
конькобежного спорта города Иваново 
Ольга Мигалова вновь одержала 
победу на дистанции 3 км среди 
девушек в серии забегов по «Золотому 
кольцу» проекта Russia Running. 
Легкоатлетический пробег состоялся  
12 июня в Костроме.
В планах у ивановской спортсменки 
покорить дистанцию ивановского 
полумарафона «Красная нить», который 
пройдет 4 июля. Маршрут будет 
пролегать по центральным улицам 
областного центра. Участников ждут 
дистанции 300 и 600 м, 3, 10, 21,1 км, а 
также бесплатная дистанция «Забег 
Победы» (750 м).
Регистрация участников ивановского 
полумарафона «Красная нить» 
продолжается. Подать заявку можно на 
сайте проекта Russia Running.

Временное закрытие движения 
из-за ремонта
С 17 июня по 9 июля будет перекрыто движение транспорта в 
Пограничном переулке на участке между улицами Октябрьская 
и 9 Января. Здесь ремонтные работы проводит 
АО «Ивгортеплоэнерго».
С 16 июня по 2 июля из-за ремонта теплосетей будет закрыто 
движение на улице Герцена – между улицами Мархлевского и 
Ленинградской.
С 16 июня до 16 июля будет временно закрыт проезд по улице 
Советской на участке между улицами Бубнова и 1-й Запрудной 
в Иванове. Здесь меняют магистральный трубопровод. 

Молодежный 
киномарафон
В рамках проекта «Кино-Кампус» 
автономной некоммерческой 
организации «Крылья» с сентября 
2021-го по апрель 2022 года в Иванове 
пройдут пять онлайн-киномарафонов. 
Первый будет посвящен творчеству 
режиссера Александра Роу. Следующее 
событие обозначит экологические 
проблемы города Иваново и пути 
их решения. Третий марафон будет 
посвящен проблеме буллинга в 
подростковой среде. 
По итогам серии киномарафонов 
каждый участник сможет 
самостоятельно снять свой мини-фильм, 
а лучшие работы будут представлены на 
фестивале «Зеркало».

Лия Патлай – серебряный призер 
международного турнира по боксу
В Сербии завершился V Кубок наций по боксу. В международных 
соревнованиях участвовали больше сотни спортсменов из 16 стран 
мира. Турнир стал подготовительным этапом к первенству Европы 
по боксу, которое пройдет в Грузии с 1 по 12 июля.
В составе сборной команды России выступила воспитанница 
ивановской городской спортивной школы олимпийского резерва 
№ 7 Лия Патлай. Она стала серебряным призером соревнований, 
уступив в финале спортсменке из Кемерова.
В мае Лия Патлай стала серебряным призером первенства России 
по боксу среди девушек до 16 лет в весовой категории до  
46 килограммов. 
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В постоянной борьбе 
за жизнь и здоровье людей

По традиции в третье воскресенье июня мы поздравляем людей, 
которые выбрали делом своей жизни одну из самых гуманных и благо-
родных профессий – медицину.

В современных реалиях День медицинского работника стал 
по-настоящему особенным. Мы выражаем искреннюю благодарность 
людям в белых халатах, которые в сложный период угрозы распро-
странения новой коронавирусной инфекции, рискуя собой, вышли на 
передовую борьбы за жизнь и здоровье людей.

При появлении новой инфекции другие болезни также не сдали 
позиции, а только усложнились в диагностике. Медицинские работни-
ки больниц, поликлиник и станций скорой никогда не останавливали 
оказание помощи по основным направлениям и всегда помогали лю-
дям справиться с многочисленными заболеваниями и инфекциями. 

Я убежден, что в медицине нет случайных людей. В профессии 
остаются только самые сильные, неравнодушные и преданные делу 
люди, которые неустанно повышают уровень своих знаний и мастер-
ство. За высокий профессионализм мы все говорим им спасибо.

Ответственность и доброта, желание помочь и поддержать прису-
щи всем людям, которые хотят связать жизнь с медициной. В сложный 
период пандемии на помощь жителям города пришли студенты Ива-
новской медицинской академии и медицинского колледжа, которые 
объединились в волонтерское движение «Волонтеры-медики». 

С самого начала пандемии волонтеры-медики помогали жите-
лям Иванова, доставляя продукты питания и лекарственные препа-
раты, в том числе льготные лекарства, а через некоторое время и 
вовсе подключились к оказанию помощи первичному звену здраво-
охранения региона.

Наш город по праву может гордиться многопрофильными и специ-
ализированными государственными учреждениями здравоохранения, 
которые оказывают квалифицированную медицинскую помощь и 
своевременную диагностику жителям не только родного региона, но и 
соседних.

Одно из ведущих учреждений здравоохранения региона – Ива-
новская областная клиническая больница, – старше города на десять 
лет. 24 июня 2021 года областной больнице исполнится 160 лет. Она 
прошла долгий путь развития от специальной больницы для мастеро-
вых и рабочих на 50 коек, в которой работал один врач и один фельд-
шер, до многопрофильного лечебно-профилактического учреждения 
с круглосуточным стационаром на 910 коек, в котором трудится более 
тысячи медицинских работников. 

Медицинские работники пользуются безусловным уважением и 
доверием среди жителей города. Депутатами Ивановской городской 
думы избраны главный врач областной клинической больницы Игорь 
Волков, заместитель главного врача по медицинской работе област-
ной клинической больницы Сергей Томс, главный врач Ивановского 
областного онкологического диспансера Владимир Козлов и главный 
врач клинической больницы им. Куваевых Дмитрий Моисеенков. Они 
не только трудятся для сбережения здоровья и жизней людей, но и 
неустанно отстаивают интересы жителей в органах власти.

Накануне профессионального праздника хочется еще раз поблаго-
дарить всех медицинских работников за самоотверженный труд, вы-
сокий профессионализм, отзывчивость и внимание к людям. Помогая 
людям сохранить не только здоровье, но и жизненные силы, вы всегда 
для нас являетесь символом надежды на выздоровление и долгую 
счастливую жизнь. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

текст: Екатерина Сергеева

На заседании комитета Ивгордумы по 
экономической политике депутаты одобрили 
предложение мэрии о том, что если опора кон-
тактной сети или линии наружного освещения 
предоставляется для подключения объектов 
индивидуального жилищного строительства 
к сетям связи, то плата за это будет в пять раз 
ниже, чем за использование опор в районах 
многоквартирной застройки.

Такая разница в ценах связана с тем, что 
рентабельность подведения оптоволоконных 
линий к частным домам намного ниже, чем в 
случае с домами многоквартирными: потен-
циальных клиентов в кварталах ИЖС меньше. 
А значит, и стоимость услуги для жителей 
должна быть значительно выше. Что, соответ-
ственно, снижает спрос.

В одной из компаний-провайдеров подсчи-
тали, что снижения платы за пользование го-
родскими опорами в пять раз будет достаточно 

для того, чтобы предложить вполне доступные 
цены на интернет в частном секторе. И город-
ские власти пошли на это. По словам председа-
теля комитета по управлению муниципальным 
имуществом Оксаны Хитрич, никакого ущерба 
для бюджета при таком снижении расценок 
не будет, поскольку сейчас в частном секторе 
никто и не размещает оптоволокно на опорах. 
Поэтому шаг навстречу бизнесу и жителям, 
наоборот, принесет дополнительные поступле-
ния в бюджет.

Окончательное решение будет принято на 
пленарном заседании Ивгордумы 23 июня 

Интернет в частном 
секторе станет доступнее

Повысить доступность высокоскоростного интернета в районах частной 
застройки, как оказалось, вполне реально. Для этого достаточно снизить 

стоимость размещения оптоволоконных кабелей на опорах контактной сети  
и линий наружного освещения. И городские власти (опоры, о которых идет 

речь, находятся в собственности города) готовы пойти на этот шаг

Для справки:  
в 2020 году в бюджет города Иваново в качестве 
платы за пользование муниципальными опорами 

контактной сети и наружного освещения 
поступило порядка 9,5 млн рублей.

«И даже камни оживают» 
21 июня, 11.00  

(онлайн, 9+) 
МБУ ДО Дворец творчества, 
Крылова Ольга Геннадьевна, тел. 
32-85-85, для участия необходимо 
зарегистрироваться по эл. адресу: 
ddut_teen93@mail.ru. 
Потребуются: камушки круглой или 
овальной формы не менее 5x5 см, 
краски (белые, черные, красные), 
баночка с водой, кисти тонкая и 
широкая, бумажные салфетки, 
черный фломастер, палитра 
или пластиковая тарелка для 
смешивания красок. 

 «Огненные страницы» 
22 июня, 12.00-12.40  

(онлайн, 12+) 
МБУ ДО Дворец творчества, 
Крылова Ольга Геннадьевна, 
тел. 32-85-85, для участия 
необходимо предварительно 
зарегистрироваться по эл. адресу: 
iv-echo@mail.ru. Экскурсия 

посвящается 80-й годовщине 
Великой Отечественной войны.

Мастер-класс 
«Аквариум с живыми рыбками» 

22 июня, 11.00  
(онлайн, 6+) 
МБУ ДО ЦПР «Перспектива», 
Смирнова Наталья Васильевна, тел. 
32-53-59. Участникам потребуется: 
картонная коробка, бумага А4, 
клей, ножницы, краски, карандаши, 
фломастеры, декор. Платформа 
проведения: instagram.com/
perspektiva_ivanovo/

Музейное занятие 
«Жизнь, застывшая в камне»

23 июня, 12.00  
(онлайн, 6+) 
МБУ ДО ЦДТ № 4 Школа-музей 
«Литос-КЛИО» (Ивановский 
музей камня), Лапыкин Андрей 
Иванович, тел. 37-82-63. Платформа 
проведения: сообщество 
«Ивановский музей камня» в 

социальной сети «ВКонтакте»: 
vk.com/ivanovo_stone_museum

Мастер-класс «Презентация 
с использованием 
гиф-анимации»

23 июня, 14.30  
(онлайн, 9+)
МБУ ДО ЦПР «Перспектива», 
Смирнова Наталья Васильевна, 
тел.32-53-59. 

Открытый урок 
по Vogue 

23 июня, 17.00  
(очно, 10+)
МБУ «Молодежный центр», 
КМЖ «Ассорти», г. Иваново, 
ул. Энтузиастов, 2, Печенкин 
Александр Дмитриевич, тел. 93-
98-09. Участникам потребуется 
удобная одежда и обувь. С собой 
необходимо взять чек-лист о 
состоянии здоровья, подписанный 
законным представителем 
ребенка, и вторую обувь.

Афиша мероприятий

А к т и в н ы е  к а н и к у л ы
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Как обычно, появилось множество 
версий, начиная от общей установки 
по «выдавливанию» детей из школ в 
колледжи до резкого снижения ка-
чества школьного образования из-за 
нескольких месяцев на дистанционном 
обучении. Попробуем разобраться, что 
происходит, вместе с начальником 
школьного отдела управления образова-
ния г. Иваново Татьяной Громовой.

– Татьяна Александровна, правда 
ли, что в этом году девятиклассники 
сдали ОГЭ намного хуже, чем в преды-
дущие годы?

– Можно сказать, что предваритель-
ные результаты хуже, чем, например, 
в 2018-м или 2019 году (в 2020 году 
основные государственные экзамены в 
девятых классах были отменены из-за 
эпидемической обстановки. – Прим. 
авт.). Но пересдача экзаменов про-
должается, и мы надеемся, что в итоге 
ситуация изменится. 

– По городу ходят слухи, что чуть ли 
не в каждой второй школе есть классы, 
где двойки получили 10–15 человек…

– Есть классы, где действительно 
довольно много детей плохо написали 
математику. Но в разных школах ситуа-
ция разная, и пока я бы не стала делать 
обобщения и далеко идущие выводы. 
Могу только сказать, что в школах города 
дети справились с экзаменами лучше, 
чем в целом по области. 

Кстати, с русским языком ситуация 
намного лучше, чем с математикой, но 
это было характерно и для предыду-
щих лет.

– Давайте попробуем опровер-
гнуть или подтвердить слухи и версии, 
которые сейчас в ходу у родителей 
выпускников. Первый слух: в этом году 
задания по математике усложнили по 
сравнению с 2019 годом, и в них были в 
том числе задачи повышенной слож-
ности, которые разбирали только в 
специализированных физико-матема-
тических классах. Это так?

– Не совсем так. Мы обсуждали этот 

УЖ АСНАЯ МАТЕМАТИК А 
И ДРУГИЕ МИФЫ ПРО ОГЭ-2021

«Полгорода не сдали» и «во всём виновата дистанционка»?
Основной период сдачи 
экзаменов в 9-х классах 

формально еще  
не завершился – 30 июня 
и 2 июля школьники еще 

имеют шанс пересдать, 
если не сдали в конце 

мая или середине июня. 
Однако уже сейчас 

многие родители  
с недоумением отмечают, 

что в этом году многие 
завалили экзамен  

по математике.

вопрос с членами предметной комиссии –  
опытными учителями, которые проверяют 
работы. Дело в том, что еще в 2020 го- 
ду на федеральном уровне изменили 
модель формирования контрольно-изме-
рительных материалов (контрольно-изме-
рительные материалы, или КИМ – это, 
собственно, сами задания, которые 
школьнику надо выполнить на экзамене. –  
Прим. авт.). Но так как в прошлом году 
итоговая аттестация в 9-х классах была 
отменена, фактически апробация новой 
модели прошла сейчас. 

Новые КИМы требуют большого 
внимания со стороны детей. Например, 
там идет комплексная задача, которая 
объединяет пять или шесть заданий из 
первой части. И эту комплексную задачу 
надо внимательно читать, разбирать 
на смысловые части. Наверное, для 
кого-то это было трудно. Потому что в 
данном случае надо сосредоточиться и 
применять знания из разных разделов 
пройденного материала. А в ситуации 
экзамена бывает, что дети порой забы-
вают не то что какой-то сложный мате-
риал, а даже таблицу умножения – мы 
сталкивались с подобными ошибками и 
в предыдущие годы. 

– Второй слух: дети очень много 
учились дистанционно. Когда ны-
нешние девятиклассники были в 8-м 
классе, они всю четвертую четверть, 
как и другие школьники, учились дис-
танционно. Затем в этом учебном году 
именно выпускные классы перевели на 
дистанционку в ноябре и декабре. И это 
сказалось на уровне обучения и знаний. 

– Действительно, нынешние 9-е 
классы учились дистанционно доста-
точно продолжительное время. Плюс 
каскадное расписание, в связи с вве-
дением которого в некоторых школах 
пришлось сокращать уроки, иногда до 30 

минут. Плюс длинные каникулы осенью 
и неучебное время между майскими 
праздниками. Плюс в этом году Рособр-
надзор принял решение о том, в каком 
формате и в какие сроки будет проходить 
государственная аттестация выпускни-
ков, только в конце апреля. 

Всё это привело к тому, что и учи-
теля, и дети были в ситуации некоторой 
неопределенности, что, безусловно, 
сказалось на обучении. Возможно, кто-то 
просто расслабился и решил, что в этом 
году экзамены отменят, как и в прошлом. 
Поэтому можно особо не готовиться 
к ним. И это в том числе сказалось на 
результатах. 

– Про отношение детей был третий 
слух – мол, дети стали безответственно 
относиться к учебе. Но все-таки давай-
те вернемся к дистанционному обуче-
нию: сказалось ли его применение на 
качестве образования?

– Я бы не стала говорить о том, что 

дистанционное обучение неэффективно. 
В прошлом учебном году был первый 
опыт, и осенью 2020 года процесс удалось 
организовать намного эффективнее. И 
мы, и администрации школ, и учителя 
сделали определенные выводы, отработа-
ли алгоритм обучения детей в дистанци-
онном режиме. Судя по отзывам, многие 
ученики 9–11-х классов как раз были 
довольны организацией дистанционного 
обучения, поскольку оно давало время на 
дополнительные занятия. Есть какие-то 
шероховатости и недоработки, но они 
всегда есть и в привычной очной форме 
обучения. 

Я думаю, что дистанционная форма 
всё равно будет развиваться. Будущее, на 
мой взгляд, – за комбинацией очной и дис-
танционной форм, элементы дистанцион-
ной технологии будут сейчас всё активнее 
применяться. Да и грех не использовать те 
возможности, которые нам предоставляет 
развитие технологий 

ДЛЯ СПРАВКИ:

Обычно выпускники 9-х классов 
сдают четыре итоговых экзамена: 
два обязательных (русский язык и 
математика) и два по выбору (как 
правило, те, кто идет в 10-й класс, 
выбирают предметы, которые требуются 
для зачисления в профильные классы).

В 2020 году итоговая аттестация для 9-х 
классов во всей стране была отменена 
и зачисление в 10-й класс происходило 
на основании среднего балла аттестата 
и итогов участия в профильных 
олимпиадах.

В этом году ОГЭ по выбору были 
отменены: вместо двух экзаменов 
выпускник должен был написать 
контрольную работу по одному предмету. 
А обязательные экзамены по русскому 
языку и математике пришлось сдавать. 



18 июня
2021 г.
№ 23 (27105)
выходит еженедельно 5профессия20 июня – 

День медицинского работника

– Я всегда любила общаться и работать с детьми. Поэтому выбор 
после школы был такой: педагогом или медиком. 

Решила, что лучше стану медиком. Тем более что моя дво-
юродная сестра была врачом, она жила у нас, когда училась в 
мединституте. 

Я пришла в скорую помощь еще студенткой и осталась здесь, ви-
димо, на всю жизнь. Что называется, по большой любви. Ты реально 
видишь пользу того, что делаешь. Хотя ситуации бывают очень разные, 

и ты видишь, как люди по-разному реагируют и действуют в экстре-
мальных ситуациях, порой не очень адекватно. 

О своем выборе я порой жалела: это тяжелая работа и физически, 
и морально. Но уходить ни разу не планировала. Может быть, уже 
привычка сформировалась – я работаю на скорой больше 30 лет. А 
может быть, понимаю, что больше ничего не умею и, наверное, не 
хочу, потому что работа на скорой, оказание экстренной помощи дает 
ощущение нужности. 

«Все профессиональные врачи – 
фанаты своей работы»

Почему медики, несмотря ни на что, остаются в медицине 

текст: Екатерина Сергеева, Светлана Иванова

Наверное, ни об одной профессиональной группе за последние полтора года 
не писали так часто, как о медиках. И вполне заслуженно: именно благодаря их 
самоотверженной работе число жертв пандемии оказалось меньше, чем могло 
быть. Новая болезнь заставила каждого из нас задуматься, насколько важную роль 
играют врачи и медсестры в нашей жизни.

В преддверии Дня медицинского работника, который в этом году отмечается 
20 июня, сами медики рассказывают, что их держит в этой самой гуманной и одной 
из самых сложных профессий. А редакция «Рабочего края» искренне поздравляет 
всех, кто работает в системе здравоохранения, с профессиональным праздником и 
желает благополучия и – самое главное! – здоровья и счастья.

– Я в медицину пришел достаточно слу-
чайно. Не было какого-то осознанного жела-
ния или продолжения семейной династии. Моя 
мама преподаватель химии, и изначально я со-
бирался в химико-технологический институт. 
Но в школе после окончания 9-го класса мне 
предложили поступить в медико-биологиче-
ский класс. Я согласился. А учителя сумели 
привить любовь к профессии врача. Плюс мы 
начали ходить в медицинскую академию на 
разные подготовительные занятия. 

Но я ни разу не пожалел о выборе. И с каж-
дым годом работы всё больше убеждаюсь в его 
правильности. Хотя даже когда учился в мед- 
академии, полного понимания, что такое ме-
дицина, не было. Оно появилось, когда при-
шел учиться хирургии в отделение областной 

больницы, где и тогда работали, и сейчас ра-
ботают прекрасные люди – профессионалы 
своего дела. 

Именно там я понял, насколько это сложно 
и насколько велика твоя ответственность за 
жизнь человека. Пришло осознание того, что 
эта жизнь в буквальном смысле в твоих руках: 
одно неверное движение, одно неправильное 
действие могут нанести вред здоровью.

И еще больше это чувство ответственно-
сти усилилось, когда я получил сертификат 
врача и когда впервые поставил подпись под 
диагнозом. Я отчетливо помню этот момент. 
Для меня это был определенный рубеж: те-
перь именно я отвечаю за жизнь и здоровье 
конкретного пациента. 

Что держит в медицине людей? Это своего 

рода зависимость – ощущение того, что ты 
всё сделал правильно, что спас чью-то жизнь. 
Это совершенно особые ощущения: когда идут 
какие-то экстренные операции, например, тя-
желое ДТП, когда поступает человек с соче-
танной травмой, в шоке, в состоянии клини-
ческой смерти, и когда спасение жизни – это 
не фигура речи. И ты его вытаскиваешь с того 
света, и выходишь из операционной вымотан-
ный, но абсолютно счастливый.

Все профессиональные врачи – фанаты 
своей работы. Это не значит, что они не долж-
ны получать за это нормальную зарплату. Но 
в медицине их держит не зарплата. Их дер-
жит эта фанатичная преданность профессии 
и огромное чувство удовлетворения, когда ты 
достигаешь положительного результата.

АРТУР ФОКИН, 
директор департамента 

здравоохранения 
Ивановской области, 

хирург

– В школе училась в физмате, родители – энергетики. Очень любила 
преподавателя по биологии Елену Ивановну Муравчикову. Именно она 
и сказала, что я бы смогла гордо носить белый халат! Так у меня роди-
лась мечта: стать хирургом. Почему именно им? В моем представлении 
это суперчеловек, который может решить все проблемы: убрать боль, 
вдохнуть жизнь в умирающего. Врач – это бог на земле. Конечно, теперь 
я понимаю, что не всегда. Но тогда мне казалась, что знание и труд всё 
решают. Детские мечты.

Родители, конечно, сопротивлялись моему выбору. Правда, не долго. 
Мама сказала, что это неблагодарный труд за маленькую зарплату. Но, видя 
мои старания, пошли навстречу.

В Ивановскую медицинскую академию я поступала пять раз. Но не 
добирала: то по баллам, то по аттестату. А вот в медицинский колледж 
поступила сразу на фельдшерское отделение. И отучилась хорошо. После 
окончания видела себя в ФАПе, в деревне, спасающей людей, этаким чело-

веком-героем. Деньги на тот момент меня вообще не интересовали. Я ду-
мала, как же люди-то без меня. Так и поступила. Приехала работать на село. 
Но реальность оказалась не такой романтичной: места, где работать нет, из 
инструментов – тонометр, из транспорта – свой велик. Разочарование и 
слезы. Закончилось тем, что приехал папа и забрал меня с велосипедом и 
подушкой. Сказал: «Не для этого всего я тебя растил. Прибьет еще кто-ни-
будь, а я приехать не успею».

И я устроилась в поликлинику № 5. Врачи ко мне прониклись, учили 
всему, что знают сами, очень хорошо приняла главная медсестра Елена 
Александровна Зиновьева, а Елена Николаевна Молчанова поставила руку, 
научила внутривенным инъекциям. Сейчас мало кто может научить как 
надо. А первая больница – это как дом, там я работаю уже 17 лет. И радости, 
и горести – всё вместе. 

А деньги я научилась зарабатывать: в частных клиниках медсестры, 
которые всё могут, ценятся всегда. И о своем выборе ни разу не пожалела.

МАРИЯ ЛЕБЕДЕВА, 
ОБУЗ «1-я городская 

клиническая больница», 
старшая медсестра 

– Почему стала врачом? Хотела ли им быть? 
Да никогда и ни за что! Уговорила мама. Она 
всегда говорила: дочь, это престижная, нетяже-
лая работа. Будешь сидеть в светлом кабинете, 
в белом халате, всегда при цветах и в шоколаде. 
Так она меня обманула.

А если серьезно, изначально я выбирала из 
двух вариантов. И обе будущие профессии были 
связаны с детьми. Я хотела быть либо учителем, 
либо врачом. Но, поскольку у меня мама педагог, 
а медиков в нашей семье еще не было, я выбрала 
второе. Конечно, сомнения были, было страшно. 

Я боялась крови, боялась ответственности, пе-
реживала, смогу ли… Но, когда поступила в Ива-
новскую медицинскую академию, уже на первом 
курсе, на занятиях по физиологии, поняла, что 
вид крови меня совершенно не пугает. И в целом 
окрепла в мысли, что выбрала правильный путь. 
Желание помогать малышам, лечить их было 
сильнее детских страхов. 

Сразу после окончания академии пришла 
работать в Ивановскую областную больницу. 
Первое, что испытала? Страх. Страх и ответствен-
ность. График врача, как выяснилось, это не рабо-

та с 9:00 до 18:00. О работе думаешь постоянно – 
днем, ночью, когда просыпаешься. Потому что это 
дети, во многом от тебя на данный момент зависят 
их жизнь и здоровье. Но и самая большая радость, 
когда они здоровы, когда болезнь позади. Они с 
ней справились, и в этом отчасти и твоя заслуга. 
Думаю, ради этого стоит жить и работать. 

Хотела бы я что-то изменить в своей про-
фессиональной судьбе? Думаю, нет. С возрастом 
всё чаще задаешь вопрос: что сделал полезного? 
И материальное часто отступает как неважное. 
Думаю, ответ очевиден…

СВЕТЛАНА ЛЕВЕНЕЦ, врач-педиатр педиатрического отделения ОБУЗ ОДКБ, по совместительству детский кардиолог

НАТАЛИЯ СМЕТАНОВА, врач-педиатр Ивановской станции скорой помощи
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Конкурс стартовал в марте, и на протяжении трех 
месяцев участницы усердно готовились к финалу, 
регулярно посещая фитнес-клуб, различные тренинги 
и мастер-классы, а также мероприятия социальной на-
правленности. «Мисс Студенчество Иваново» – это не 
просто конкурс красоты. В первую очередь создатели 
проекта отбирали девушек с высоким уровнем интел-
лекта и активной жизненной позицией. Именно поэто-
му одним из наиболее важных этапов стала разработка 
собственных социальных проектов, направленных на 
улучшение жизни в Иванове. Таким образом, можно 
сказать, что это конкурс интеллекта, творчества и 
спорта. Мы пообщались с участницами, выигравшими 
самые почетные номинации, и предлагаем взглянуть на 
конкурс их глазами.

Мария Дюжая, 
студентка 3-го курса ИФ РАНХиГС, 
специальность «Государственное  
и муниципальное управление»:

– Я с детства была активным ребенком и по сей день 
не люблю сидеть на месте. Занимаюсь танцами, сноу-
бордингом, моделингом, боксом. Конкурс «Мисс Сту-
денчество» привлек меня тем, что он делает акцент не на 
красоту, рост и другие физические параметры, а на ин-
теллект, талант и образ жизни. Ранее я уже участвовала в 
этом конкурсе и смело могу сказать, что самое главное –  
это настрой, желание и естественность. Нужно быть 
такими, какие вы есть. «Мисс Студенчество» – возмож-
ность проявить способности, познакомиться с новыми 
людьми, научиться верить в себя и раскрыть потенциал. 
Отдельно хотелось отметить, что на протяжении сорев-
нования в коллективе царила дружеская атмосфера. Я 
рада, что у меня появилась возможность познакомиться 
с каждой из конкурсанток – они оказались очень талант-
ливыми и интересными!

Подготовка к финалу, самому масштабному меро-
приятию конкурса, началась еще в марте. У нас было 

много репетиций, что, безусловно, непросто выдержать. 
Приходилось совмещать конкурс, учебу и работу. К 
счастью, мы справились – финал прошел ярко, гранди-
озно, необычно. Думаю, он запомнился гостям, и цель 
популяризации моего родного города была достигнута. 
Сейчас идея проведения финала конкурса на желез-
нодорожном вокзале кажется мне лучшим решением, 
хотя изначально была воспринята неоднозначно. 

Безусловно, мне хотелось победить, поскольку сил 
было вложено немало, однако до последнего я не была 
уверена – каждая из моих соперниц достойна победы. 
На награждении мы стояли на сцене, дрожали колени, на 
глаза наворачивались слезы… Когда меня объявили по-
бедительницей, мне хотелось плакать от счастья. Эмоции 
не передать словами. Счастье, радость, благодарность 
переполняли в тот момент.

Как известно, участницы должны были разработать 
социальный проект для города. Я стала победитель-
ницей и в этой номинации. Мой социальный проект 
называется «То, что не увидишь глазами». Задумка 
состояла в проведении киносеансов с тифлокомменти-
рованием для слабовидящих и незрячих людей. Тифло-
комментирование – это процесс словесного описания 
предметов, действий, которые слабовидящий человек 
может не понять. Как показывает статистика, незрячих 
людей в России немало, а Ивановская область – родина 
Андрея Тарковского, место, где проводится кинофе-
стиваль «Зеркало», телевизионный конкурс «Пилот», 
областной кинофестиваль «Дети и сказка» памяти А. 
Роу. Думаю, мой проект придется очень кстати в нашем 
городе. Я постараюсь предпринять все меры для его 
реализации. Из представленных конкурсантками про-
ектов мне особенно запомнилась идея Юлии Ватагиной 
создать троллейбус здоровья, в котором зачитывались 
бы мини-лекции по оказанию первой помощи, а также 
проект Яны Журавлёвой, направленный на организа-
цию экскурсий для молодежи в театры нашего города и 
встреч с артистами. 

Впереди меня ждет конкурс «Мисс Студенчество 
России», и я советую девушкам, собирающимся поуча-
ствовать в подобных мероприятиях, не бояться нового и 
неизведанного, адекватно оценивать временные ресурсы, 
а также быть готовыми вкладывать в конкурс много сил 
и энергии. Ведь успех приходит к тем, кто готов долго и 
упорно трудиться!

Элина Лебедева, 
студентка электроэнергетического 
факультета ИГЭУ

– Я 11 лет увлекалась спортивными бальными тан-
цами, но после того, как поступила в ИГЭУ, стала больше 
концентрироваться на учебе, а танцы стали хобби, ко-
торым я занимаюсь для вдохновения. На конкурс «Мисс 
Студенчество» я пошла для того, чтобы получить новый 
жизненный опыт, познакомиться с интересными людьми 
и найти новые пути для собственной реализации.

В подобных конкурсах я участвую не первый раз. 
В прошлом году принимала участие в «Ивановской 
красавице», где стала второй вице-мисс. На мой взгляд, 
самое сложное в подготовке – найти в себе силы, чтобы 
проходить каждый этап, выкладываясь по полной.

По моему мнению, «Мисс Студенчество» не стоит 
сравнивать с другими конкурсами, это что-то особенное. 
Больше всего меня поразили высокий уровень организа-
ции всех мероприятий, а особенно финала, который так 
феерично прошел на нашем красивом железнодорожном 
вокзале! Проект «Мисс Студенчество» показал, что Ива-
ново наравне с более крупными городами может орга-
низовывать и проводить светские мероприятия, которые 
выводят город на новый уровень.

Исход этого конкурса был неожиданным для меня. 
Если честно, не рассчитывала, что займу такое почетное 
место. В целом же я считаю, что конкурс «Мисс Сту-
денчество» – лучший конкурс в нашем городе, который 
помогает найти себя в этой жизни 

текст: Мирослава Пичугина

МИСС СТУДЕНЧЕСТВО
И то, что не увидишь глазами

В выходные завершился конкурс «Мисс Студенчество Иваново – 2021». Финал прошел в здании железнодорожного вокзала,  
где московское жюри выбрало из 14 девушек семерку финалисток. Победительницей стала студентка ИФ РАНХиГС  

Мария Дюжая, звание вице-мисс получила студентка ИГЭУ Элина Лебедева
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текст: Ольга Хрисанова 

В США впервые праздновался 19 июня 1910 года. 
Инициатором создания этого праздника называют миссис Додд. 
Она хотела выразить признательность всем заботливым отцам, 
участвующим в воспитании детей

Движение в поддержку отцовства 
началось у нас больше двадцати лет назад. 
Все помнят премию «Отец года», которую 
тогда широко освещало ивановское те-
левидение. Обязательно сюжет из жизни 
многодетной семьи, а потом телевизион-
ная программа с участием многочислен-
ных ребятишек (нарядных и утомленных 
суетой съемок), большим количеством го-
стей, торжественных речей, с вручением 
подарков и выступлением юных артистов. 
Это было. Но мало, кто знает, что у исто-
ков этого конкурса в 90-е годы стояло 
Ивановское отделение Всероссийского 
детского фонда под председательством 
Валентины Ивановны Семенко. Поддер-
жали ее власти города и правительство 
области, тогда в лице Ольги Хасбулато-
вой. К этому проекту подключились и 
Фонд социального страхования, и многие 
другие благотворительные организации 
и общественные объединения, и, конечно, 
компания «Ивтелерадио», которую в те 
годы возглавлял Владимир Кашаев.

 «Поддержка отцов 
в многодетных семьях 
тогда была новшеством. 
Конкурс на лучшего 
отца семейства решено 
было проводить еже-

годно, а первой в нем приняла участие 
замечательная многодетная ивановская 
семья Расковых. Дальше этот проект стал 
развиваться: семьям помогали с благо-
устройством и даже со строительством 
жилья, с учебой и отдыхом детей. При 
этом снимались сюжеты, в том числе и 
для федеральных телеканалов. Наши 
журналисты показывали всему миру, как 
живут и любят в этих семьях, какие заме-
чательные в них дети и непосредственно 
сами отцы. Кто только за двадцать лет 
существования конкурса не участвовал 
в нем: священники, сотрудники УВД, 
представители рабочих профессий, учи-
теля, музыканты, врачи. Выбирали их из 
самых разных районов области, и всегда 
находились предприниматели и спонсоры, 
желающие вручить им полезные, дорогие 
подарки. Но это было не главное, все-таки 
стояла задача привлечь внимание к роли 
отца в воспитании детей, потому что в 
обществе в этом была потребность. Всё 
это оказалось не напрасно, совместными 
усилиями нам удалось помочь многим 
семьям. А ведь какие-то мужчины, глядя 
на всё это, укрепились в своем статусе 
отцов. Для главы семейства это всегда 
будет очень важно».

Отец, который  
и один молодец

Когда конкурс «Отец года» был в 
расцвете, отцы-одиночки были редким 
явлением, можно сказать, экзотикой. 
Сейчас они встречаются довольно часто. 
В Ивановской области их более двух-
сот. Мужчины остаются одни с детьми 

по разным причинам – от кого-то жены 
уходят (в 21 веке матери стали чаще 
бросать детей), а кто-то овдовев. В 
2020 году несколько молодых женщин с 
несовершеннолетними детьми умерли 
от коронавирусной инфекции. «Конеч-
но, таким папам и в многодетных, и в 
обычных семьях нужна помощь, – увере-
на председатель Ивановского отделения 
Российского детского фонда Светлана 
Орлова. – Оставшись один на один с 
проблемой, им пришлось полностью 
взять ответственность за семью. Вот их 
особенно хочется поддержать и показать, 
какие замечательные у них дети, что в их 
домах царит любовь, уважение, порядок 
и творчество. К примеру, в Пестяках жи-
вет одинокий папа семерых детей. Есть и 
другие – на кого отцам в полных семьях 
надо бы равняться».

«Многие отцы, воспитывающие детей 
одни, не знают, что для их поддержки 
существует программа «Ты не один», по 
которой они могли бы получить мате-
риальную поддержку, – продолжает 
председатель «Совета отцов» Ивановской 
области Александр Лазарев. – Мы актив-
но распространяем информацию об этих 
возможностях, но, к сожалению, а может 
быть, и к счастью, наши одинокие папы не 
спешат получать эту помощь. Во всяком 
случае никто еще пока не откликнулся. У 
нас была акция, мы вручали извещатели 
для пожарной безопасности (прибо-
ры, которые реагируют на задымление 
и издают сигнал тревоги). Так вот еле 

уговорили даже их взять. Все привыкли 
рассчитывать только на свои силы. При-
том что живут небогато, хотя всё у них в 
порядке: работают, дети хорошо учатся, в 
доме есть всё необходимое. Мы просили: 
напишите, что нужно, будем стараться по-
мочь – так они отказываются. Было у нас 
мероприятие «Отец-молодец», в ходе ко-
торого вручали одиноким папам подарки 
для их детей, так еле уговорили взять, все 
скромные. Спрашиваем, что вам нужно, 
напишите, но так ничего и не написали до 
сих пор. А с другой стороны – эта позиция 
достойна уважения, по-мужски справля-
ются с трудностями».

Пока они решают,  
мы порепетируем

«Всероссийский день 
отца, безусловно, нужен, – 
считает председатель 
Ивановского отделения 
Российского детского 

фонда Светлана Орлова. – Сейчас в раз-
ных регионах его празднуют, кто когда, но 
президент предложил сделать его единым. 
Вроде бы в конце октября. Пока ведется 
обсуждение, мы репетируем и проводим 
праздничные мероприятия, посвященные 
папам. Согласитесь, это неправильно, что 
они у нас обычно остаются на вторых 
ролях, и чествуют в основном матерей. 
День матери учрежден и отмечается до-
статочно широко по всей стране, а отцам 
незаслуженно мало уделяется внимание, а 
ведь они крепость и крыша семьи. Видели 

бы вы, как они болеют на соревнованиях 
за своих детей. В ближайшую субботу мы 
проводим очередной этап соревнований 
школьных команд «Отцовские старты». 
Вот там очень позитивные активные 
папы». 

Состязания проводятся при гранто-
вой поддержке мэрии города, а также при 
участии ивановского «Совета отцов», их 
единомышленников и партнеров из Дет-
ского фонда, ГУ МЧС и волонтеров. Это 
мероприятие призвано, конечно, занять 
ребят из городских лагерей во время ка-
никул, но главное – еще больше сблизить 
отцов и детей вот в такой игровой спор-
тивно-развлекательной форме. Участники 
соревнуются в дворовом футболе, пере-
тягивании каната и в пожарной эстафете. 
Отборочный этап прошел уже по районам, 
теперь – городской уровень. Дети будут 
соревноваться, а папы их поддерживать. 

Есть папаши, а есть папы
Ивановские папы не одни, обменива-

ясь опытом с коллегами из общественного 
движения «Совет отцов» в других городах, 
они видят, как, объединившись, можно 
решать многие проблемы. В Костроме 
папы борются за качественное питание 
детей, в Ижевске – проводят спортив-
ные турниры, в том числе по хоккею в 
валенках. А в Иванове акцент делают 
на вопросах безопасности детей, не зря 
председатель нашего «Совета отцов» 
Александр Лазарев служит в МЧС: «Мы 
стараемся комплексно развивать детей, 
чтобы они получали от отцов всё самое 
лучшее, чтобы семьи были полными, 
чтобы они вели здоровый образ жизни. Но 
часто так бывает, что супруги разводятся 
и бывшие мужья перестают участвовать 
в воспитании ребенка, мало зная о своих 
правах. Мы помогаем, даем консультации. 
Был случай, когда одна женщина не дава-
ла бывшему мужу видеться с ребенком, и 
именно благодаря «Совету отцов» удалось 
всё уладить. Теперь общение восстанов-
лено, все счастливы».

Но, чего греха таить, безответ-
ственное поведение по отношению к 
детям чаще всего проявляется все-таки 
со стороны мужчин. Нередко отцы не 
платят алименты, бросают детей, чем 
дискредитируют понятие «глава семьи». 
Повысить авторитет отца и в глазах детей, 
и в глазах общества – серьезная задача, 
которую также взяло на себя движение 
«Совет отцов». И всё же его председатель 
Александр Лазарев уверен: «Заниматься 
воспитанием нерадивых папаш – дело 
приставов и полиции. Мы же показываем, 
как можно и нужно брать на себя ответ-
ственность, как важно воспитывать детей, 
показывать им все самые высокие семей-
ные ценности. Может, в результате этого 
со временем на общем фоне положи-
тельных примеров проявления отцовской 
любви негатив сойдет на нет» 

День отца мы уже отмечаем
В выходные будет отмечаться Международный день отца. Общероссийским этот праздник пока не стал, 

президент только недавно предложил серьезно подумать об этом. А наш регион давно готов его отмечать, 
потому что уже наработал опыт чествования и поддержки хороших отцов, коих у нас, к счастью, немало.
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Вакцинация – это ответственный подход не только к себе, 
но и к окружающим. В Ивановской области созданы все условия 
для прохождения вакцинации. <…> Вакцина в регионе есть, 
сам привился еще весной и всем рекомендую».

Станислав Воскресенский

К сожалению, остаются те, кто от вакци-
нации по-прежнему отказывается. Как прави-
ло, у них уже нет никакой рациональной мо-
тивации – только упорство. Конечно, каждый 
имеет право на заблуждение. Но пострадаем 
от этого все мы. Из-за того, что коллектив-
ный иммунитет до сих пор не сформирован, 
набирает силы новая волна заболеваемости. 
В Москве введены строгие ограничения, жи-
телей штрафуют за выход в город без масок 
и перчаток, за посещения парков. Больницы 
вновь перепрофилированы, а счетчик смер-
тей набирает обороты. Этого можно было бы 
избежать, если бы большинство прошли курс 
вакцинации.

Больше стало тяжелых случаев
Специалисты предупреждают, что из-за 

антипрививочников коронавирус мутирует. 
Могут появиться штаммы, менее восприим-
чивые к лечению и вакцинации. То есть все 
усилия врачей могут оказаться тщетными. 

Ивановские медики отмечают, что ста-
новится больше тяжелых пациентов с коро-
навирусом, растет смертность. «Продолжаем 
фиксировать тревожную тенденцию: рост числа 
госпитализаций за неделю – на 34%, и в 1,5 раза 
по итогам двух недель. Это говорит о том, что 
число тяжелых случаев растет, –подчеркнул 
глава облздрава Артур Фокин. – Растет именно 
число тяжелых случаев коронавируса в возраст-
ных группах до 65 лет – рост составляет более 
13%. Это именно те возрастные группы, которые 
менее активны по темпам вакцинации».

В связи с ростом числа госпитали-
заций в минувшие выходные перепро-
филировали 100-коечное отделение 4-й 
городской больницы в Иванове – потре-
бовались дополнительные реанимацион-
ные койки. В настоящее время готовит-
ся план перепрофилирования ряда других 
медучреждений.

Бесплатно и без проволочек
Напомним, что единственный надежный 

способ защитить себя от тяжелой формы ко-
ронавируса, – вакцинация. Получить прививку 
можно в поликлинике по месту жительства. 
Также пункты вакцинации открыты в торговых 
центрах («РИО», «Серебряный город», «Ясень», 
«Тополь»), парке имени Степанова, на железно-
дорожном вокзале. По обращениям трудовых 
коллективов пункты вакцинации организова-
ны на некоторых предприятиях. 

Сейчас на государственном уровне об-
суждается инициатива сделать вакцинацию от 
коронавируса обязательной. Но и без соот-
ветствующих законов очевидно, что жизнь 
антипрививочников будет усложняться. И не 
только из-за риска заболеть, но из-за много-
численных ограничений.

Интересно, что подавляющее большин-
ство тех, кто уже вакцинировался, этому 
факту рады. И даже те, кто испытал легкие 
побочные действия, считают, что стоило по-
терпеть небольшую температуру, чтобы затем 
почувствовать себя в безопасности.

Хотите испортить еще один год? 
Повторных коронавирусных ограничений еще можно избежать

В конце прошлого года, когда вакцинация от COVID-19 только начиналась, многие мотивировали отказ от прививки тем, 
что неизвестны побочные эффекты, нет масштабных исследований. Сейчас же в России привилось почти 19 миллионов 

человек. Только в нашей области – около 130 тысяч жителей. Отечественный «Спутник V» прошел исследования и одобрен 
в 59 странах мира. Какие еще нужны доказательства его эффективности и безопасности? 

> 144 
тысячи россиян 
СКОНЧАЛИСЬ В 2020 ГОДУ 
ОТ КОРОНАВИРУСА. 

> 340 
тысяч смертей 
ИЗБЫТОЧНАЯ СМЕРТНОСТЬ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ПО СРАВНЕНИЮ 
С 2019-М

Вера Смирнова, сотрудник банка

– Мне поначалу не хотелось делать прививку. Слиш-
ком недавно она изобретена. Уговорил муж. Никаких 

побочных эффектов я не испытала. И сейчас рада, что всё в прошлом. 
Спокойно путешествую. На майские праздники ездила в Чебоксары, 
сейчас вернулась из Екатеринбурга. Вряд ли бы мы решились на такие 
вылазки без прививки на фоне роста заболеваемости.

Сергей Пенин, врач-терапевт

– Каждый день приходится слышать сомнения от пациен-
тов. Но ни одного серьезного довода против вакцинации 
они привести не могут. Противопоказания есть только у 

аллергиков, у некоторых хроников, у тех, кто недавно переболел или еще 
болеет. Наблюдаю за своими пациентами, которые решились на привив-
ку. Это в том числе очень пожилые люди. Температура и ломота в теле 
встречаются не так часто. Но даже те, кто испытал побочное действие, 
потом не жалеют о прививке. Я сам привился еще в начале года. Недав-
но проходил тестирование – уровень антител на высоком уровне.

 С 15 июля в Ивановской области каждые четыре дня должны тестироваться на коронавирус работники сферы пассажирского, автомобильного и 
внутреннего водного транспорта, сотрудники автозаправочных станций, предприятий общественного питания, предоставления услуг в сфере туризма, 
розничной торговли, если они не прошли вакцинацию.

 Каждые четыре дня должны проходить тестирование сотрудники предприятий и организаций, в которых менее 60% коллектива прошли курс 
вакцинации либо переболели коронавирусом и имеют антитела.

 Информацию о количестве сотрудников, вакцинированных против коронавируса, переболевших вирусом и имеющих антитела, а также об 
отрицательных результатах ПЦР-тестов или тестов на антиген руководители предприятий еженедельно обязаны направлять на бланке организации за 
своей подписью в департамент здравоохранения Ивановской области в электронном виде на адрес электронной почты vaccine@ivreg.ru. 

 Сотрудники органов исполнительной власти Ивановской области, подведомственных им учреждений смогут получить дополнительный выходной 
после прохождения полного курса вакцинации против коронавируса. При этом работник может выбрать в качестве выходного любой удобный день по 
согласованию с работодателем. 

 Концерты в театрах, филармонии, цирке, культурно-досуговых учреждениях и на открытом воздухе могут проводиться только при условии доступа 
зрителей на мероприятие на основании отрицательного результата тестирования на коронавирус, проведенного в день события. Аналогичное 
требование предъявляется к фестивалям, игровым программам, конкурсам, смотрам, викторинам, лотереям, дискотекам, проводимым на открытом 
воздухе на территории общественных пространств, парков культуры и отдыха. При этом соблюдение требований регламентов безопасности также 
остается обязательным.

Инна Хорко, педагог

– Скорей бы все уже вакцинировались! Москва 
снова закрылась на карантин. Скоро, значит, и 

Ивановская область вернет все ограничения. Неужели опять бу-
дут пустые улицы, штрафы, неработающие по профилю лечебные 
учреждения. Всех подруг уговорила сделать прививку – 
все мне только благодарны. Воюю со своими внуками-студента-
ми. Не знаю, кто им вбил в голову чепуху про микрочипы. Это же 
смешно слушать. Медики говорят, что молодежь вакцинируется 
хуже всего, но именно она разносит заболевание.

Екатерина Пантюхова, менеджер

– Я давно привилась и забыла о прежних 
переживаниях. Маску надеваю только там, где 
требуется. А так ощущаю себя в полной безопас-

ности. Не понимаю тех, кто отказывается от прививок, и злюсь, 
что из-за этих людей снова могут ввести строгие ограничения, 
пойдет насмарку запланированный отпуск.

В Ивановской области 
за неделю уровень 
заболеваемости 
пневмонией вырос на 45,5%. 
На 34% выросло 
количество госпитализаций 
с коронавирусом.
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– Светлана Николаевна, были прежде такие бо-
лезни, которые удалось победить с помощью вакци-
нации?

– С помощью вакцинации была ликвидирована, пре-
жде всего, натуральная оспа. Кстати, не только в России, 
но и во всём мире. Последний случай был зафиксирован 
в 1978 году. С того времени ее вообще нет. Благодаря 
вакцинации заметно снизилась заболеваемость дифте-
рией, столбняком, корью, краснухой, полиомиелитом. То 
есть все прививки, которые мы используем для вакцина-
ции, очень эффективны.

– В последние годы отношение к вакцинации 
поменялось, появились принципиальные «антиприви-
вочники», которые при отсутствии противопоказаний 
и сами не делают вакцины, и не водят на прививки 
детей. Несколько лет назад была вспышка опасней-
шего заболевания – дифтерии. Это следствие такого 
поведения?

– В середине 90-х годов действительно у нас в России 
был подъем заболеваемости дифтерией. Причем были и 
летальные исходы. Доказано: чтобы не было циркуляции 
возбудителя, 98–99% детей первого-второго года жизни 
должны быть привиты, а тогда этот процент снизился 
до 74%. Именно снижение числа вакцинированных на 
четверть привело к росту заболеваемость дифтерией. 

– В России есть три зарегистрированные вакци-
ны от коронавируса, все они поступают в лечебные 
учреждения нашего региона, и у жителей есть выбор. 
Какую из них предпочесть? 

– В Ивановской области можно сделать прививку 
тремя вакцинами, однако их количество разное, поэтому, 
возможно, на конкретную вакцину нужно записаться и 
немного подождать. Речь идет о вакцинах «ЭпиВакКо-
рона» Новосибирского института «Вектор», «Гам-Ковид-
Вак» (коммерческое название «Спутник V») центра  
им. Гамалеи, которую знают уже во всём мире, и вакцина 
инактивированная «КовиВак» института Чумакова.

– Вакцинацию в Ивановской области проводят уже 
почти полгода, известно ли вам о каких-то побочных 
эффектах и негативных реакциях у привитых людей?

– Развитие побочных или нежелательных явлений 
после вакцинации в основном зависит от возраста 
пациента. У молодых после введения прививки может 
повыситься температура тела. Есть такие симптомы, 
как боль в мышцах, головная боль, слабость. В зави-
симости от иммунитета пациента эти явления могут 
сохраняться от нескольких часов до двух-трех, иногда 
четырех суток. Но и повышенная температура тела, и 
головная боль, и боль в мышцах проходят после приема 
жаропонижающего средства и употребления большого 
количества жидкости. 

На втором месте у молодых людей местные реакции: 
в точке введения вакцины может быть небольшое уплот-
нение, покраснение, возможна боль в руке. 

У пациентов старшего возраста на первый план выхо-
дят те же местные явления. На втором месте – повыше-
ние артериального давления и небольшая слабость. Но 
всё это тоже проходит через непродолжительное время. 
Важно для пожилых людей в поствакцинальном периоде 
контролировать показатели артериального давления и 

продолжать прием назначенных ранее врачом препара-
тов, снижающих артериальное давление.

– Есть ли ограничения для вакцинации по возрасту, 
состоянию здоровья?

– Для каждой вакцины есть свои показания и про-
тивопоказания, разобраться с ними поможет лечащий 
врач или врач, который проконсультирует вас в пункте 
вакцинации. Общие же противопоказания такие: нельзя 
делать прививку, если сейчас человек болеет каким-либо 
острым инфекционным заболеванием. После того как 
оно пройдет, надо подождать как минимум две недели. 
Нельзя вакцинироваться на фоне обострения хрониче-
ского заболевания, нужно обязательно подождать, когда 
оно закончится. 

Следующая причина – наличие какого-либо серьез-
ного заболевания. Например, если пациент проходит 
химиотерапию или лучевую терапию по поводу онколо-
гии, вакцинироваться пока не стоит. После инфаркта или 
инсульта также надо подождать хотя бы один год. 

Бывает, что человек очень переживает, и перед при-
вивкой врач обнаруживает у него повышенное артери-
альное давление. Это тоже временное противопоказание. 
Надо подождать стабилизации давления и на этом фоне 
можно делать прививку.

– Нужно вакцинироваться тем, кто переболел 
коронавирусом?

– Это зависит от степени тяжести болезни. Если это 
была действительно серьезная коронавирусная инфек-
ция, пациент был госпитализирован, у него был установ-
ленный диагноз коронавирусной инфекции – тогда надо 
определить наличие антител, защищающих человека от 
этой инфекции. Если они определяются в большом коли-
честве, то вакцинация пока не требуется. Но у нас бывали 
такие случаи: у пациентов пожилого возраста, особенно 
если они принимали гормоны, на фоне перенесенной ин-
фекции коронавируса антител оказывалось очень мало. 
Поэтому пожилым людям,  перенесшим ковид, лучше 
сделать прививку от коронавирусной инфекции.

– Что можно сказать о вакцинации детей? 
– Дети в основном коронавирусной инфекцией бо-

леют в легких и стертых формах. Именно у детей вирус 
может длительное время находиться на слизистых 
оболочках носоглотки, но организм не дает развиться 
заболеванию из-за особенностей иммунной системы. 
Но в то же время вирус может размножаться и переда-
ваться от ребенка окружающим. Поэтому в перспекти-
ве детей нужно будет вакцинировать, даже несмотря 
на то, что они легко переносят инфекцию. Но пока в 
России только проводятся клинические исследования 
вакцины для детей. 

– Почему нам говорят, что и после вакцинации 
надо соблюдать меры предосторожности – носить 
маски, соблюдать социальную дистанцию?

– Коллективный иммунитет еще не сформирован, 
пока у нас небольшой процент привитых. Для челове-
ка, сделавшего прививку от коронавирусной инфекции, 
этот вирус уже не столь опасен, если вдруг он попадет в 
организм. В то же время сам такой человек может являться 
распространителем вируса и представлять опасность для 
окружающих. Отсюда – необходимость маски, социальной 

дистанции и других мер. Когда большинство жителей ре-
гиона будет привито от коронавирусной инфекции, вирусу 
негде будет развиваться, прекратится его циркуляция, 
тогда можно будет снимать маски. 

– За границей турфирмы наладили бизнес: туры 
в Россию с вакцинацией. Как вы относитесь к такому 
явлению и почему иностранцы к нам едут, а мы не 
пользуемся бесплатно теми возможностями, которые 
у нас есть?

– К тому, что иностранцы едут к нам прививаться, я 
отношусь положительно. Они понимают, что вакцины у 
нас хорошие, проверенные и эффективные. Иностранные 
граждане понимают важность своего здоровья для жиз-
ни, они хорошо знают – дешевле сделать прививку, чем 
вылечить развившуюся инфекцию. Иностранцы умеют 
считать деньги. А наши граждане надеются на русский 
авось и иммунитет, который не у всех хороший.

– Обсуждается ли в научных кругах идея о внесе-
нии прививки от коронавирусной инфекции в обще-
российский календарь прививок?

– Я только что вернулась с Конгресса по инфекци-
онным заболеваниям. Как раз главный санитарный врач 
России Анна Попова говорила о том, что обсуждается 
вопрос о внесении вакцинации против коронавирусной 
инфекции в национальный календарь 

P.S. На заседании Государственной думы РФ  
8 июня соответствующий законопроект принят  
в первом чтении. 

ТОЛЬКО ВАКЦИНАЦИЯ 
ПОБЕДИТ КОВИД

Новый коронавирус изменил нашу жизнь. Появились запреты и ограничения – домашний 
режим, средства индивидуальной защиты, антисептики, социальная дистанция. Конечно, 
все мы хотим вернуться к привычной жизни, но это произойдет не раньше, чем нам удастся 
выработать коллективный иммунитет. И единственное верное средство для достижения этой 
цели – вакцинация. Кто может сделать прививку от ковида и насколько это важно, рассказала 

врач-инфекционист, доктор медицинских наук, профессор, заведующая кафедрой инфекционных болезней, 
эпидемиологии и дерматовенерологии Ивановской государственной медицинской академии Светлана Орлова.

текст: Светлана Горшкова фото: Дмитрий Рыжаков 

 Чтобы сделать прививку, вы можете обратиться в вашу 
поликлинику. Также пункты вакцинации открыты  
в торговых центрах («РИО», «Серебряный город», «Ясень», 
«Тополь»), в парке имени Степанова («Павильон здоровья»), 
на железнодорожном вокзале. По обращениям трудовых 
коллективов пункты вакцинации организованы на некоторых 
предприятиях. 

 Запись на прививку в лечебных учреждениях по месту 
жительства производится по предварительному звонку, через 
портал госуслуг или при личном посещении. В остальных пунктах 
вакцинации предварительная запись не требуется. При себе 
необходимо иметь паспорт, полис и СНИЛС.
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текст: Ольга Хрисанова

А я слышала о нем много раз именно 
там, в Дунилове, от местных старожилов. 
Они описывали такие детали, которые, 
наверное, трудно было бы придумать: 
разбросанные части бомбардировщика, 
сломанные деревья вокруг, энкавэдэш-
ников, которые отгоняли народ от места 
аварии. Вездесущим пацанам удалось 
даже увидеть изуродованный от удара 
труп летчика.

«Было это летом, то ли 1942-го, то 
ли 1943 года, – вспоминал Константин 
Васильевич Коржавин. – Мне тогда 
было 11–12 лет. Самолет упал не в самом 
Дунилове, а километров в пяти от него 
близ деревни Озерково. Помню, мы с 
ребятами, как только узнали, сразу туда 
побежали. В памяти остались лишь 
фрагменты, как один из людей в форме, 
милиционер или особист, держал в руках 
документ летчика. Он был на немецком 
языке с фотографией офицера. Говорили, 
что он вроде бы был подбит под Ярослав-
лем, а упал здесь. Но в газетах об этом не 
писали ни тогда, ни позже, а вскоре во-
обще перестали говорить и как-то резко 
забыли. А я помню, да и не я один».

Будучи уверенной, что это извест-
ный факт, я обратилась к ивановскому 
военному историку Владимиру Около-
тину, автору книги «Ивановская область 
в годы Великой Отечественной войны» 
за комментарием. Но, на мое удивление, 
Владимир Сергеевич о том упавшем 
самолете услышал впервые: «Уверен, 
что событие такого уровня не могло 
остаться незамеченным, и я обязательно 
увидел бы его документальное под-
тверждение, но ничего подобного нигде 
не встречал».

Бомбы упали  
под Архангелом

Я расстроилась. Не хотелось выгля-
деть легковерным журналистом, который 
собирает разные фейки и выдает их за 
правду, тем более по такой важной теме, 
как Великая Отечественная. Вообще, 
историки считают факт научно дока-
занным, если есть какие-то сведения из 
архивов, раскопанные фрагменты техни-
ки, медальоны солдат или развернутые 
воспоминания участников и свидетелей 
события. А на основе одного только уст-
ного свидетельства быть объективным 
сложно. И всё же Владимир Околотин 
меня обнадежил: «Нам многое еще пред-
стоит открыть. Однажды ко мне подошли 
жители Комсомольска и рассказали, что 
в годы войны ИвГРЭС затягивали камуф-
ляжной сеткой в целях маскировки. При 
этом в качестве ложного объекта неда-

Падал ли немецкий самолет 
на Ивановскую землю

Загадки военной истории
Многие жители села Дунилово передают из уст в уста историю о немецком самолете, упавшем там во время войны. 

Правда, историки пока это событие не подтверждают

леко от города, был создан и установлен 
макет электростанции. А работающий 
без маскировки экскаватор немецкий 
самолет разбомбил. Было это в местечке 
Арзангел. Известно, что одиночки долета-
ли до нас, когда шли на Ярославль. И вот 
этот факт, о котором мне сообщили люди, 
подтвердился. Позже я нашел в архиве 
сведения, немного, всего три строчки: 
«оперативный дежурный сообщил, что 
в 3:15 в местечке Архангел немецкий 
самолет сбросил три бомбы, одна из 
них – 500 кг». Так что, может, когда-ни-
будь мы и документы про дуниловский 
самолет найдем в других регионах, в том 
же Ярославле».

Немецкие карты 
ивановских объектов

Историк допускает, что бомбарди-
ровщик мог идти оттуда на Горький и 
по ходу сломаться. Или, к примеру, быть 
подстрелен в районе Коврова (установок 
зенитного орудия в Ивановской обла-
сти не было), а упасть уже здесь. Опять 
же свидетельства могут обнаружиться 
случайно и «выстрелить» в любой момент. 
Владимир Сергеевич рассказал, как 
недавно в статье одного исследователя 
в журнале «Военное обозрение» нашел 
две интересные карты, составленные 
немцами со слов военнопленных (види-
мо, в том числе и ивановских), с четкими 
ориентирами и привязкой к важным 
стратегическим объектам. Одна карта 
Северного военного аэродрома, дру-
гая – Кинешемского анилинового завода 
имени Фрунзе со всеми производствен-
ными помещениям и даже окрестными 
берегами Волги. Из документов ясно, что 
завод тогда в сотнях тонн производил ди-
нитронафталин – компонент для бомб и 

снарядов. Конечно, этот объект для нем-
цев представлял интерес, и они, видимо, 
что-то замышляли, составляя эти карты. 
Раскрыли эти документы совсем недав-
но, случайно и не у нас, а за пределами 
региона. Порой информация находится 
в немецких архивах. Что говорить, если 
даже здесь, в Ивановской области, объем 
источников, связанных с Великой Отече-
ственной войной, охвачен далеко не весь. 
Да и в центральных архивах огромный 
пласт информации, которая касается 
нашей области, тоже еще не изучен.

Взлетная Жеребчиха  
и немецкое кладбище  
во Фрянькове

Есть много примеров, когда воспоми-
нания старожилов со временем находят 
документальное подтверждение. Сам 
будучи родом из деревни Чертовищи 
Вичугского района, Владимир Околотин 
с детства слышал историю, как во время 
войны недалеко от них, в деревне Жереб-
чиха, строился военный аэродром, куда 
мобилизовывали местных жителей, в том 
числе и его маму. «Вроде бы это были 
только устные свидетельства, но потом, 
работая в архивах, я нашел подтвержда-
ющие сведения. Тот объект так и назы-
вался – «Жеребчиха». Линия фронта была 
недалеко, и вот такие запасные военные 
аэродромы строились нередко. Я, кста-
ти, побывал на том месте и увидел, что 
сохранилась довольно ровная площадка. 
И даже блиндажи находил, которые стро-
ились в лесной полосе». 

Есть интересные устные свиде-
тельства, которые, как и в случае с 
дуниловским самолетом, пока не нашли 
подтверждений. Одна женщина как-то 
рассказала историку, что зимой 1942 го- 

да в Иванове в районе Митрофаново-
была выделена площадка, на которую 
привозили и складывали замороженные 
трупы немцев. Знала она об этом со слов 
матери, которая участвовала в их раз-
грузке. И хоронили их вроде бы там же, во 
Фрянькове. «Сопоставляя факты, можно 
предположить, что эти события могли 
происходить, – рассуждает Владимир 
Околотин. – После разгрома под Москвой 
немцы несли большие потери, убитых 
было действительно много. Прибли-
жалась весна, и нужно было убирать 
поля от трупов в целях предотвращения 
антисанитарии и вообще перед началом 
сельхозработ. Тела грузили в эшелоны и 
отправляли, в том числе и к нам в область. 
Всё это вполне может подтвердиться. 
Мы пользуемся фондом исторических 
документов от обкома ВКП(б), чаще 
организационно-распорядительных в 
рамках столичных указаний. Но наверня-
ка сведения о том, какие поезда, куда и с 
чем отправлялись, могли быть сохране-
ны по линии железной дороги, то есть в 
Ярославле или в Москве. Всё зависит от 
систематизации документов».

Частушки как 
свидетельства истории

Возможно, событие под Дуниловом 
имело место, но документы по нему пока 
остаются в списке засекреченных. «Мно-
гие развернутые свидетельства с годами 
находят подтверждения и становятся 
достоянием истории. Они не менее ценны. 
И хорошо, что люди их хранят. Просто так 
отвергать живые свидетельства нельзя, 
даже если они пока и не подтверждены», – 
считает Владимир Околотин.

Нетрудно представить тот эпизод 
в деревне Озерково: обломки немец-
кого самолета посреди леса, вокруг 
милиция, снующие ребятишки, бабы 
сокрушаются: какой красивый молодой 
парень, зачем же ты пошел воевать, 
прилетел сюда и погиб… И тут же – вот 
он враг, лежит поверженный. «Мы жили 
в соседней деревне Торопиха, – вспо-
минает Елена Ивановна Маркова. – И я 
помню, такую ненависть испытывали к 
фашистам, что выражали ее даже в ча-
стушках, особенно про Гитлера. Причем 
у нас считалось, чем хулиганистее они 
будут, тем лучше. Как сейчас помню, 
взрослые такие серьезные, напуганные, 
а нам, ребятишкам, по 4–8 лет, и мы хо-
хочем: «Сидит Гитлер на заборе, плетет 
лапти языком, чтобы вшивая команда не 
ходила босиком. Сидит Гитлер на заборе, 
яица мотаются, а на яицах написано – 
война кончается» 

22 ИЮНЯ
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Ястребовым Владимиром Васильевичем (почтовый адрес: 153012, 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Бубнова, д. 58, адрес электронной почты: vladimir.yastreb@
mail.ru, тел: 8(4932)263717, 89612496687, № регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность 1972) выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 37:24:030302:15, расположенного по адресу: 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Калинцева, д. 52, кадастровый квартал №37:24:030302, за-
казчиком кадастровых работ выступает Бирин Андрей Львович, почтовый адрес: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Продольная, д. 93, тел: 89806827507. Собрание по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: 153012, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Бубнова, 
д. 58, 19.07.2021 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: 153012, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Бубнова, д. 58 с 18.06.2021 
г. по 19.07.2021 г. с 10 до 17 часов с понедельника по пятницу. Требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных участков на местности, а также обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 18.06.2021 г. по 19.07.2021 г. по адресу: 153012, Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Бубнова, д. 58. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границ: кадастровый номер 37:24:030302:41, 
местоположение: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 20 лет ВЛКСМ, д. 21.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Антоновой С.В., (153000, г.Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 18, кв.12, 
e-mail:antonova.26111973@yandex.ru, тел. +7-910-982-98-12, номер квалификационного аттестата 37-10-29, 
СНИЛС 051-603-287 23, являющимся членом Ассоциация СРО «ОПКД»(№003), номер в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 3773), выполняются кадастровые работы:

-уточнение местоположения границ земельного участка с кадастровым номером 37:24:020151:28, рас-
положенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Звездная, д. 9. Заказчик Крапивина Т.Д. тел. 8-902-
243-91-44, (Московская обл., г. Химки, мкр. Фирсановка, ул. Речная, д.30, кв. 17). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Богдана Хмельницкого, д.44, 19.07.2021 в 11 часов 00 минут. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Париж-
ской Коммуны, д. 18, кв. 12. (+7-910-982-98-12).

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проектах межевых 
планов, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 18.06.2021 г. по 19.07.2021г. по адресу: г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 18, кв. 12. (+7-
910-982-98-12), (пн.-чт. с 09:00 до 18:00, пт. с 09:00 до17:00, перерыв с 12:00 до 13:00)

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 
1. обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Звездная, дом 11 (37:24:020151:26);
2. Ивановская область, г. Иваново, ул. Звездная, дом 7 (37:24:020151:40);
3. Земли администрации Ивановского городского поселения (153000, г. Иваново, пл. Революции, д. 6
 а также с правообладателями всех земельных участков, являющихся смежными с уточняемыми земель-

ными участками.
При проведении согласования местоположения границ, при себе необходимо иметь документ, удостове-

ряющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.

Детские воспоминания особенные. 
Помните знаменитый дневник Тани 
Савичевой? Записки 11-летней школь-
ницы стали одним из самых страшных 
свидетельств войны. Эти записи девочка 
вела во время блокады Ленинграда, когда 
голод каждый месяц уносил из жизни ее 
близких. Всего девять страниц, на кото-
рых Таня немногословно сообщает о гибе-
ли родных. В книге «Мы военного времени 
дети» почти 400 страниц воспоминаний 
ивановцев, которые в те страшные годы 
были еще совсем маленькими. То, что нам 
кажется жутким, непостижимым, страш-
ным, неправильным, абсурдным, описано 
не просто спокойно, а даже как будто с… 
любовью и теплотой. Потому что детство – 
это детство всегда.

Шесть глав, больше  
80 воспоминаний 

Начав читать, я уже не смогла ото-
рваться. Прямая речь, слова, не переска-
занные, а звучащие – самое ценное, что не 
отпускало до последней страницы. 

Инициатором создания книги стал 
коллектив ивановского Дворца творче-
ства. Редактор-составитель – журналист, 
учитель, коллега, друг – Юлия Ивановна 
Малинина в заключительной главе рас-
сказывает, как рождалась книга: «Прин-
цип поиска авторов был прост: их список 
начинался с тех, кого уже знали лично – 
бабушек-дедушек воспитанников Дворца 
творчества, инициатора проекта. Вспоми-
нали учителей, которые нас учили, врачей, 
которые нас лечили, а откликнувшиеся 

на приглашение к проекту ивановские 
краеведы и журналисты назвали десят-
ки хорошо известных всем ивановцам 
имен людей из поколения детей войны... 
Задумали собрать символическое число 
авторов: семьдесят пять. Но их сразу же 
оказалось больше. И как же это здорово...»

Какая она,  
война глазами детей?

– При входе на территорию госпиталя 
был маленький парк, цветочница, а побли-
зости детская песочница под грибочком – 
это осталось еще от мирного времени. Там 
стоял часовой. Я жила рядом, и мы с бра-
том и другими детьми часто здесь гуляли. 
Мы подходили к этому грибочку, часовой 
сразу направлял на нас винтовку – дескать, 
не подходите – мы отскакивали, а потом 
подбегали снова. Дразнили часового. Игру 
такую придумали…

– Однажды мы с братишкой, ему было 
восемь лет в 1944 году, катались на санках 
с очень крутой горы – Фабричной. Она 
шла по Фабричной улице и спускалась 
прямо к реке. Морозы были сильные, а 
нам весело, мы летели далеко-далеко, 
выезжали прямо на речку… Раза три 
скатились, братишка устал – он ведь на 
санках втаскивал меня в эту гору высокую. 
Сил больше нет. Смотрим, идут мимо нас 
в гору пленные – по два-три человека в 
колонне, в фашистской форме, стучат 
каблуками ботинок по льду, по снегу, це-
пляются так, чтобы вниз не скатиться… И 
вдруг один вышел из колонны, схватил за 
веревку санки, на которых я сидела, и по-
тащил меня в гору. Алик был воспитанный 
мальчик, а потому он сказал: «Спасибо, 
фашист». Тот ни слова не ответил. Потом 
оказалось, что это шли пленные итальян-
цы. В Лежневе и сейчас есть не только 
немецкое, но и итальянское кладбище.

– Мы жили тогда на улице Ново-Дми-
триевской (ныне – Кузнецова), это между 
бывшим комбинатом искусственной 

подошвы и химзаводом, в коммунальном 
восьмиквартирном доме… Помню, что не-
подалеку, у школы № 55, стояли зенитки… 
Как только объявляли тревогу из «та-
релки» (а такие «тарелки» висели прак-
тически в каждой квартире, в каждом 
доме): «Всем в укрытие!» – мы прятались 
в подвале около этой школы. Мама всегда 
брала с собой узелок со всеми докумен-
тами… В том подвальном помещении был 
тусклый-тусклый свет, стояли низенькие 
длинные лавочки во всю стену, на них 
сидели, лежали и ждали отбоя тревоги… 
Еще неподалеку была железная дорога, и 
когда я слышала шум поездов, то крича-
ла: «Бомбят! Бомбят!»… Маленькая была, 
но уже хорошо знала это слово. Все эти 
моменты я помню отчетливо, даже сейчас 
представляю «наш» подвал, тусклый свет…

– Точно помню, что нас, малышей, 
учили «мобилизоваться»: мы вставали 
рано утром, собирали и завязывали 
свои узелки и следовали, куда прикажут. 
Вскоре наш садик эвакуировали. Потери 
на фронте были огромные, эшелоны с 
ранеными шли на восток один за дру-
гим. Для детского садика нашлась всего 
одна свободная теплушка. Нас буквально 
забросали в нее, и мы поехали в неизвест-
ность. Хотелось есть и пить. В последнем 
вагоне поезда обнаружилась краковская 
колбаса. Кормили только ею, больше не 
было ничего, даже воды. Нянечки выбе-
гали на остановках к зданию вокзала, на-
бирали воду в вёдра из наружных кранов. 
Возвращались тоже бегом, так как поезд 
ехал без объявления отправления и они 
боялись отстать. Была жара, у малышей 
начался понос. Нянечки лечили нас на 
ходу, как умели. Это был первый подвиг 
тех самых женщин, которые сберегли 
тогда наши жизни…

– Мать работала целыми днями. В 
начале войны вагоновожатой трамвая 
на третьем маршруте. Он ходил от парка 
Степанова до вокзала через весь город 

по кольцу. Мы с Валей постоянно на нем 
катались. Там даже было «наше» сиденье, 
которое никто не занимал, – все знали, 
чьи мы… С собой всегда брали самодель-
ных кукол – их нам шила бабушка Анна. 
А потом бабушка уехала в город Нежин, 
нянчиться с маленькой внучкой. К нам 
приезжала редко. А дедушку убили на 
войне.

– Как отец уходил на фронт, не помню –  
мне было тогда только три года. Помню 
лишь, что мать плачет, причитает: «Только 
пришел с Финской войны, совсем немно-
го побыл дома и опять уходишь…» Мама 
моя – ткачиха – во время войны с утра и 
до вечера работала. Иной раз прибежит 
на обед, сунет нам со старшей сестрой че-
го-нибудь поесть – и обратно. Вечерами 
мы стояли на проходной, встречая маму, 
а она, бывало, выходила, целовала нас и 
говорила: «Нас не отпускают, нужно еще 
поработать». Ткачихи часто так задержи-
вались и иногда спали прямо в цехе.

Цитаты – детские воспоминания Ири-
ны Артемьевой (заслуженного работника 
культуры РФ, почетного кинематографи-
ста СССР и РФ, долгое время возглавляв-
шей киноцентр «Современник»), Ирины 
Егоровой (двукратного серебряного 
призера IX Олимпийских игр, заслуженно-
го мастера спорта СССР), Феликса Кагана 
(кандидата физико-математических наук, 
доцента кафедры информационных тех-
нологий и сервиса ИвГПУ, заслуженного 
работника культуры РФ, лауреата премии 
«За личный вклад в развитие культуры и 
искусства города Иваново»).

Последние же слова произнес легенда 
ивановского спорта Альберт Фёдорович 
Скобцов – удивительный, светлый человек, 
во все времена друг «Рабочего края». Он 
ушел из жизни в январе. Также в книге зву-
чат воспоминания Зинаиды Матвеевой –  
заслуженного тренера РСФСР по художе-
ственной гимнастике. Она покинула нас в 
марте. Прямая речь бесценна… 

Война глазами детей
Для меня эта книга не про героизм, не про Великую Победу, не про непостижимые высоты мужества. Всё слишком 
героическое перестает быть близким, человеческим, родным и понятным, становится примером для подражания, 
назиданием потомкам, памятью... В книге этого нет. Здесь – человеческие жизни; простые, бытовые ситуации, которые, 
казалось бы, могли происходить с каждым из нас. Но время – военное, а участники событий – дети. Война глазами 
детей… Вчера состоялась презентация книги «Мы военного времени дети»

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
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ткрытие было сделано в ходе государственной 
историко-культурной экспертизы, которую 
провело ООО «Ивановская археологическая 

экспедиция». «Рассматриваемая территория располагает-
ся в центральной части современного города, на стрелке, 
образованной Уводью и впадающим в нее справа Павлов-
ским оврагом, в пойменной части, под склоном надпой-
менной террасы правого берега реки, по которому, в 
современной топографии города, проходит ул. Зверева», –  
указано в экспертном заключении. Иными словами, речь 
идет о площади Пушкина – территории, где находится 
кафе «Вернисаж».

«В прошлом это местечко Пески, – говорит руково-
дитель экспедиции Вадим Аверин. – Сохранился здесь 
культурный слой фрагментарно, на небольшом участке, 
там, где в XX веке не было никакого строительства». По 
словам специалиста, обнаруженный культурный слой –  
своего рода эксклюзив, на остальных территориях 
центральной части Иванова в советское время и в 1990-е 
годы были проложены коммуникации, построены здания. 
Даже небольшой фрагмент сохранившейся «археологии» 
в самом центре города – большая удача. «Сейчас в горо-
де практически нет непотревоженных участков. Можно 
сказать, это второй из обнаруженных, – говорит он. – 
Первый был выявлен в 2007 г. на ул. Марии Рябининой». 

Ранее археологические исследования проводились 
на улицах Советской, 10 Августа, Крутицкой, Почтовой и 
др. Там были обнаружены материалы XVII века, правда, в 
переотложенном состоянии, и, пожалуй, всё.

Что же было здесь, на территории современной 
площади Пушкина? Сохранились фотоматериалы того 
времени, ивановские ученые написали не одно исследо-
вание на эту тему. 

«А была здесь деревянная застройка: жилые дома, 
хозяйственные строения, которые просуществовали до 
30-х годов XX века, после чего были снесены и пло-
щадь стала обретать тот вид, в котором мы сейчас ее 
наблюдаем», – отметил ученый. В рамках исследований 
были обнаружены предметы быта, рабочие инструмен-
ты, фрагменты керамики – то, что люди использовали 
повседневно в жизни.

В экспертизе говорится, что застройка здесь появля-
ется с конца XIX века. Район обследования был известен 
с XVIII века под наименованием Пески. В этом месте 
сходились устья ручьев Павловского и Кокуя, которые 
весной во время разливов наполнялись талой водой и 
приносили много песка и ила, оседавшего в низине. А вот 
благоустройство современной пл. Пушкина началось в 
1873 г., когда купец З.Л. Кокушкин пожертвовал 4 тысячи 
рублей, устроил мост и дамбу через Павловский овраг 
(современный проезд с площади на ул. Жарова, бывшую 
ул. Новую). Территория Песков стала плотно застраи-
ваться жилыми домами и торговыми предприятиями.  

В конце 1930-х гг. практически вся застройка была сне-
сена, а образовавшаяся площадь получила название пл. 
Пушкина. На прилегающем участке сохранилось здание 
от старой застройки Песков, входившее в состав усадьбы 
И.А. Кулакова конца XIX в. Затем его в 1908 г. переделали 
под электротеатр «Образцовый». После пожара в 1911 г. 
на его месте выстроили новое здание, где разместился 
«Новый клуб».

Все полученные в ходе проведенных работ сведения 
направлены в комитет Ивановской области по государ-
ственной охране объектов культурного наследия, на 
официальном сайте которого и размещены полученные 
материалы.

Обнаруженные археологами следы строений и 
нетронутый культурный слой вносят коррективы в 
планы использования территории. В соответствии с 
российским законодательством любая хозяйственная 
деятельность на территории с сохранившимся куль-
турным слоем должна предваряться археологическими 
изысканиями 

«А были здесь 
деревянные застройки…»
В самом центре города – 
культурный слой конца XIX – начала XX века
Восстановить исторический облик Иваново-Вознесенска не так просто – несмотря на то, 
что сохранилось множество письменных и документальных источников, археологических 
данных практически нет: массовая застройка, прокладка подземных коммуникаций почти не 
оставили шансов на изучение. И вот совсем недавно ученые обнаружили небольшой участок 
сохранившегося культурного слоя – в самом центре города, на пл. Пушкина. Больше века 
назад здесь была деревянная застройка – местечко именовалось Пески. 

текст: Светлана Иванова
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Всероссийский фестиваль «Лоскутная 
мозаика России» проводится с 1997 го- 
да. Как пишут организаторы, основная 
цель – возрождение и сохранение народ-
ных традиций текстильного творчества 

Лоскутная мозаика – в Иванове
Всероссийский фестиваль 

«Лоскутная мозаика России»  
в пятнадцатый раз торжественно 

открылся на этой неделе в Иванове. 
В нем принимают участие более  
150 мастеров, представляющих  

60 с лишним городов страны. 
Главным событием фестиваля станет 

Всероссийская выставка-конкурс 
«Искусство современного шитья», 

которая проходит по 17 июля.

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ?
Выставка-конкурс  
«Искусство современного шитья» 
с 15 июня по 17 июля 
Выставочный зал Ивановского областного отделения 
Союза художников России, пр. Ленина, 45 
с 11:00 до 18:00, выходной день – воскресенье

Музей ситца, ул. Батурина, 11/42 
с 11:00 до 17:00, выходной день – понедельник

Выставочный зал областного координационно-
методического центра культуры и творчества,  
ул. К. Маркса, 62/107 
с 10:00 до 18:00, суббота, воскресенье – с 10:00 до 16:00 
выходной день – понедельник

Ивановский дом национальностей, ул. Почтовая, 3 
с 9:00 до 18:00, пятница – с 9:00 до 17:00,  
выходные дни – суббота, воскресенье

выставка

России, выявление и поддержка талантли-
вых мастеров, работающих в различных 
техниках лоскутного шитья.

В этом году участники представили 
около 300 изделий – индивидуальных 

и коллективных работ. Тематика совер-
шенно разнообразна. Это и декоративные 
панно, и одеяла, и покрывала, украшения, 
сумки, аксессуары, куклы и еще много 
чего интересного.

Среди членов жюри – специалисты 
Государственного Эрмитажа, Российской 
академии художеств, Государственного 
Российского Дома народного творчества 
имени В.Д. Поленова, а также лучшие ма-
стерицы лоскутного шитья и художники 
по текстилю.

Заключительный этап фестиваля 
пройдет в Ивановской области по 17 июля. 
Участников конкурса ждут мастер-классы, 
экскурсии, лоскутная ярмарка и цере-
мония награждения, на которой будут 
названы имена победителей.


